

Coopération et francophonie

Le Québec dans l'avant-scène des relations canado-africaines

LE ministre des Relations internationales du Québec M. Gil Rémillard a effectué, du 18 au 27 mai 1986, une tournée de dix jours en Afrique. Cette première tournée qui l'a conduit successivement en Tunisie, au Sénégal et en Côte-d'Ivoire, avait pour but essentiel de consolider les liens établis entre le Canada et les pays de l'Afrique francophone lors du Premier Sommet de la francophonie à Versailles, en février 1986. Elle constituait donc, en quelque sorte, un prolongement naturel du Sommet puisqu'elle permettait aux divers interlocuteurs intéressés par la francophonie d'aborder et d'éclairer les décisions et les questions restées ouvertes lors du Premier Sommet. D'autre part, elle permettait de préparer le terrain pour le second Sommet de la francophonie qui se tiendra à Québec en 1987. En même temps, elle donnait l'occasion au ministre Rémillard et à sa délégation de passer en revue les multiples liens de coopération qui existent entre le Canada, le Québec et les pays visités et de donner une nouvelle dynamique aux relations commerciales, culturelles et autres.

En Tunisie où le ministre Rémillard a effectué une visite officielle du 18 au 21 mai, il a eu des entretiens avec nombreuses hautes personnalités tunisiennes dont notamment le ministre des Affaires étrangères M. Beji Caid Essebsi, le Secrétaire d'Etat à la Coopération internationale M. Ahmed Ben Arfa, le ministre de la Santé publique M.me Souad Lyagoubi Ouahchi et le ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique, le professeur Amor Chedli. Le ministre Rémillard a été aussi reçu en audience par le Premier ministre tunisien.

Au cours de son séjour en Tunisie, le ministre Rémillard a évoqué, en particulier, la possibilité d'établir une liaison aérienne entre le Canada et la Tunisie par *Québecair* afin de favo-

riser le flux des touristes canadiens vers la Tunisie d'une part, et d'autre part, l'exportation des agrumes et des vins tunisiens vers le Canada. Il a également rappelé la participation de la société canadienne S.N.C. à la réalisation du barrage Barbara et examiné, avec les responsables tunisiens de l'éducation et de l'enseignement, la possibilité d'augmenter le nombre d'étudiants tunisiens au Québec bénéficiant de l'exemption de frais de scolarité accordée par le Québec. Actuellement, près de 400 étudiants tunisiens se trouvent au Canada, dont la majorité bénéficient de bourses d'Etat.

Le ministre Rémillard a aussi annoncé officiellement que le Premier ministre du Québec M. Robert Bourassa a accepté l'invitation que lui avait faite le Premier ministre tunisien lors du Premier Sommet de la francophonie de se rendre en visite officielle en Tunisie en novembre 1986.

Au Sénégal, seconde étape de ce voyage laborieux, M. Rémillard a été reçu en audience par le Président sénégalais M. Abdou Diouf à qui il a transmis les salutations du Premier ministre du Québec avant de s'entretenir avec lui des questions liées à la francophonie. Concernant les relations commerciales, il a exprimé au Président Diouf sa grande admiration pour le travail qu'il fait pour redynamiser, sur le plan national, le secteur privé.

«Dans ce contexte de privatisation et de réglementation où nous sommes au Québec très actifs et où modestement nous faisons participer le Sénégal à cette expérience, nous avons abordé les différentes possibilités pour donner à notre coopération, qui date de très longtemps, des aspects pratiques qui pourraient être très bénéfiques pour le Sénégal et pour le Québec» a-t-il dit à sa sortie d'audience.

Le ministre québécois a aussi eu des entretiens avec le ministre de la Culture M. N.akhily Gassama, le mi-

nistre de la Justice et Garde des Sceaux M. Seydou Madani Sy ainsi qu'avec le ministre du Plan et de la Coopération M. Cheikh Hamidou Kane.

Le ministre Rémillard a aussi profité de son séjour au Sénégal (du 22 au 27 mai) pour remettre au Doyen de la Faculté de médecine de l'Université de Dakar deux ordinateurs destinés à la modernisation de l'enseignement. Ce don qui se veut un geste tangible pour la concrétisation des objectifs du Premier Sommet de la francophonie, «constitue un petit pas du Québec avec le peuple sénégalais pour relever le défi de la modernité», comme l'a dit M. Rémillard dans son discours de remise officielle. En effet, tel qu'exprimé par le ministre québécois à cette occasion, la francophonie devrait être le cadre privilégié de coopération dans tous les domaines, notamment scientifique et technique.

En Côte-d'Ivoire, dernière étape de la tournée, le ministre Rémillard a fait un geste similaire en offrant au Doyen de la Faculté de Médecine de l'Université d'Abidjan, un lot de livres et de documentation médicale.

Le séjour du ministre québécois en Côte-d'Ivoire, du 24 au 27 mai, a été empreint de nombreux entretiens ministériels dont notamment celui avec le ministre Mathieu Ekra, représentant le Président Houphouët Boigny, empêché. Divers domaines de coopération ont été abordés, en particulier ceux en matière de la recherche scientifique, de l'informatique, de l'industrie agro-alimentaire et de la formation des enseignants.

Au terme de son séjour en Côte-d'Ivoire, le ministre Rémillard a exprimé sa vive satisfaction en qualifiant sa tournée africaine de très encourageante pour le développement des relations entre le Canada et les pays visités. Il a également exprimé ses remerciements pour l'accueil chaleureux qui lui a été réservé tout au long de son séjour en Tunisie, au Sénégal et en Côte-d'Ivoire. ■